

TOLUCA

## Establecerá Ayuntamiento de Toluca nueva fecha para elección de representante indígena

Areli Díaz

Luego de que integrantes de los pueblos indígenas de Toluca señalaron que el Ayuntamiento quiere imponerles un líder sin respetar la autonomía que rige a sus comunidades para elegir a su dirigente; durante la Segunda Sesión de Cabildo Abierto, los ediles aprobaron que proponga una nueva fecha, entre el 15 y el 31 de mayo para la elección del Representante Indígena ante el Ayuntamiento para el periodo 2025-2027.

La Comisión Edilicia Transitoria de Asuntos Electorales para la Renovación de Autoridades Auxiliares, Consejos de Participación Ciudadana y Representante Indígena ante el Ayuntamiento buscará que la elección sea conforme a sus normas internas, tradiciones y costumbres.

Los inconformes se manifestaron en las puertas del Palacio Municipal, y señalaron que el día que se realizó la asamblea para elegir a su próximo representante, la asistencia fue rebasada, pues hubo hasta tres mil 500 personas entre las que se encontraban niños y adultos mayores, por lo que decidieron suspenderla para evitar riesgos.

### Ciudadanos externan problemáticas

El presidente municipal, Ricardo Moreno Bastida, destacó la importancia de generar espacios de diálogo con la población por lo que durante la se-

### Imposiciones

*Asistentes pudieron ser acarreados por actores políticos ajenos a la elección justo para que no se llevara a cabo la elección y así imponer un líder indígena desde el Ayuntamiento.*

sión los ediles escucharon las inquietudes de ciudadanos durante la sesión, y aseguró que las direcciones del Gobierno municipal recibieron instrucciones para atender de forma puntual cada uno de los temas expuestos.

Destacó el interés de la población por mejorar las condiciones de sus colonias como la intervención de Giovanna Monserrat García Cottecón, de Ocho Cedros, quien solicitó mayor alumbrado público en la zona, al respecto Moreno Bastida informó sobre un programa de luminarias que se dará a conocer en próximas semanas y que beneficiará a dicha colonia.

Otra de las preocupaciones fue el suministro de agua potable como la de Viridiana Edith O'Farril Rosas, vecina de Santa Ana Tlapaltitlán y el vecino de la delegación San Sebastián, Allan Gabriel Flores Guzmán; quien también pidió atender temas de bacheo, recuperar el espacio público no desde la queja sino desde la propuesta responsable al participar y organizarse para tener una mejor ciudad.



Integrantes de los pueblos indígenas de Toluca no quieren que les sea impuesto un líder sin autonomía.

## Indígenas toluqueños piden que el alcalde respete la elección de su representante

SERGIO MACEDO

Miembros de comunidades Indígenas de Toluca se manifestaron a las puertas del Palacio Municipal para exigir a las autoridades de la capital mexiquense respeto a sus usos y costumbres.

Aseguran que de manera unilateral el ayuntamiento impuso a un representante indígena, a pesar de que en asamblea nombraron a un delegado interino mientras se lleva a cabo la elección formal.

Integrantes del comité organizador de la elección para representante indígena ante el Ayuntamiento de Toluca, en compañía de representantes de varias de las 51 comunidades originarias que habitan en el municipio, se inconformaron ante lo que denominaron imposición arbitraria.

Detallaron que, derivado de las dificultades que se presentaron el 6 de abril durante la jornada de votación para elegir a la persona que habrá de representarlos ante el Ayuntamiento, se tomó la decisión de posponer la elección, y aun cuando se había acordado repetir el sufragio el 27 de abril, hasta el momento no se sabe la fecha en que eso ocurrirá, pues la administración encabezada por Ricardo Moreno Bastida ha ignorado su petición, ya que al parecer existen algunas impugnaciones en el Tribunal Electoral local.

Ante esta situación, el comité organizador de la elección detalló que el ayuntamiento de Toluca decidió de forma unilateral mantener en el puesto a la actual representante indígena, María Ana González Ermitaño, a pesar de que su gestión terminó en días pasados.

Minutos previos a la manifestación en Palacio Municipal, en conferencia de prensa, los miembros del comité organizador, así como algunos candidatos a representante indígena rechazaron el nombramiento de González Ermitaño, pues señalaron que en asamblea en la que participaron representantes de las comunidades indígenas se determinó nombrar como delegado interino hasta que se lleve a cabo la elección oficial a Esaú González Aguilar, miembro del pueblo nahua, vecino de la comunidad de San Antonio Buenavista.

Al respecto, los denunciantes encabezados por Jesús González, Demetrio Fuentes, Serafín García, así como los aspirantes a representante indígena, Diana Juárez, Martín Ramírez, Cristina García y otros, indicaron que la autoridad municipal hasta el momento no les ha explicado el motivo de mantener en el cargo a María Ana González Ermitaño, quien concluyó su gestión el 15 de abril, lo cual aseguraron se trata de una decisión arbitraria, incluso dijeron que al parecer se trata de una estrategia para ratificarla.